

Vidéo 8 - El inmenso basurero

Voix off Iquique está a mil ochocientos kilómetros al norte de Santiago, la capital chilena. Por su puerto ingresan cada año unas 59 mil toneladas de ropa usada. Una gran parte llega a la zona franca conocida como Zofree. Aquí operan más de 50 importadores de prendas de segunda mano que intercambian sus mercancías libres de impuestos.

Paola Laiseca Nosotros traemos desde Estados Unidos pero también llega ropa de Europa. Nosotros acá hacemos una selección, en el cual se saca un fardo de primera, de segunda y también fardo de tercera. En la primera se entiende que va la mejor prenda, sin detalles, sin manchas, impecable. En la segunda puede ir una prenda sucia, descosida. La tercera, sí es un producto ya más deteriorado, de todas formas.

Voix off Son estos fardos, los de tercera categoría, los que normalmente son desechados. Se calcula que 40 mil toneladas al año terminan en los basurales. Uno de los vertederos más grandes de Chile -y el mundo- se encuentra en Alto Hospicio, una comuna con altos niveles de pobreza. Aquí se pueden encontrar todo tipo de prendas. La ropa de segunda mano se vende en todo Chile, y es un negocio completamente legal. Lo que no está regulado es qué se hace con lo que no se vende.

Patricio Ferreira El problema es que sólo un 15% es lo que se vende como segunda mano, el 85% viene a dar en los vertederos clandestinos. Es basura.

Voix off En Chile se prohíbe dejar los desechos textiles en los vertederos habilitados porque afectan la estabilidad del suelo.

Paola Laiseca Aquí hay gente que se dedica, uno le paga, y viene, y recoge su fardito, y se lo lleva. Y hay mucha gente que eso lo recicla, lo vuelve a reciclar y lo venden en las ferias, y bueno, me imagino que lo botarán. Yo boto el 1%, pero a lo mejor una persona que no sabe, va a botar el 20% porque no entiende.

Voix off Carmen García es una de las cientos de personas que le compran ropa a los importadores de la Zofree. Después la revende en la enorme feria La Quebradilla, a pocos kilómetros del vertedero.

Carmen García Todo lo que ves aquí viene de la Zofree. Si tienes suerte, te sale todo bien. Pero hay momentos en los que inviertes y se va todo a la basura.

Voix off Y esa basura va a parar a este cementerio de ropa, donde hay prendas que demoran unos 200 años en desintegrarse.

Gerson Ramos En la antigüedad, la ropa era más que nada de algodón, en estos momentos, es que el material que utilizamos, predominante en estas prendas, es el poliéster. Ahora, ¿qué es el poliéster? Es justamente un polímero sintético que tiene un tiempo de biodegradación de muchos años en comparación al algodón.

Voix off Esto no sólo es una amenaza para la biodiversidad única del desierto, también lo es para la salud de las cientos de personas que viven a sus alrededores.